

# Évêque serviteur de la rencontre

**Une des priorités qui s'imposent à un évêque dans le monde d'aujourd'hui, estime le Père Jacques David, c'est de permettre aux hommes de se rencontrer et d'œuvrer ensemble.**

**L**A MISSION DE L'ÉGLISE EST DE SERVIR la rencontre. La mission de l'évêque *colle* à celle de l'Église et s'identifie avec elle. Au nom du Seigneur, en Église et pour l'Église, l'évêque cherche à devenir le serviteur de la rencontre. L'alliance qu'il porte au doigt est pour lui un rappel !

---

## Dans le monde d'aujourd'hui on se côtoie, on se croise, on s'oppose

---

Servir la rencontre des hommes entre eux au quotidien, c'est se mettre au service du projet de Dieu.

Aujourd'hui, les portables se multiplient, Internet entre dans les écoles... mais tout reste à faire pour la rencontre.

Ces jours-ci, partout en France, s'élève le cri des chômeurs : mais souvent, ce n'est qu'à la télévision, à la radio, ou en voiture en croisant une manifestation, que ce cri est entendu... Des surendettés, nombreux dans l'Eure, voient leur maison se vendre, ils attendent des oreilles amies...

Dans le domaine de l'agriculture, dans l'industrie, partout il apparaît que l'on se côtoie, se croise, s'oppose mais souvent sans vraiment se rencontrer et s'écouter.

---

## Servir la rencontre des hommes entre eux

---

La rencontre va à contre-courant.

Servir la rencontre, c'est inviter et soutenir les chrétiens pour qu'ils collaborent avec tous les responsables, les associations, les syndicats ouvriers et patronaux, les administrations, les groupes qui veulent ne pas *surfer* dans les relations humaines mais créent de nouvelles conditions de vie, dialoguent, relient, ouvrent des portes, redonnent à chacun sa dignité.

La tâche de l'Église est d'appeler les chrétiens à se nourrir de la Parole de Dieu. Car cette Parole est *universelle* et fait entrer dans la dynamique de Dieu qui rassemble.

L'humanité est tout entière jaillie du cœur du Père. Elle est habitée par le même Esprit qui remplit l'univers. Le Christ est venu briser les barrières. Il est le Pasteur de tous les peuples.

Constamment l'évêque, qui est sollicité par beaucoup d'appels des communautés, doit « se convertir » pour choisir de privilégier ce qui favorise la rencontre entre tous ceux qui habitent le territoire de son diocèse, là où ils vivent, pour qu'en-semble ils bâtissent l'avenir. Servir la rencontre, c'est servir l'homme, c'est servir le Christ.

Comment ne pas penser au prologue de *Lumen Gentium* : « *L'Église (est) dans le Christ, en quelque sorte, le sacrement c'est-à-dire à la fois le signe et le moyen de l'union intime avec Dieu et de l'unité de tout le genre humain* » ?

## ■ Pastorale

Cette phrase m'habite, par exemple, au cours des visites pastorales auxquelles je consacre le meilleur de mon temps.

Ces visites sont un temps de rencontre avec les hommes, les femmes des cantons visités, avec tous les acteurs de l'Église (prêtres, diacres, responsables...), les paroisses, les mouvements, les groupes divers qui font la visibilité de l'Église diocésaine.

Elles sont surtout un temps où l'évêque veut favoriser les rencontres, les échanges, les partages, de paroisse à paroisse, de conseils pastoraux à conseils pastoraux, de mouvements entre eux. Dans ces moments où s'établit la communication, très souvent est perceptible l'action de l'Esprit Saint qui nourrit chacun de ce que ce même Esprit a fait découvrir et vivre à d'autres.

Bien sûr, ce n'est qu'un aspect de la vie de l'évêque, mais il illustre cette nécessité apostolique de servir la rencontre qui ouvre sur la communion.

---

### Servir la rencontre des hommes avec le Christ

---

L'histoire de l'Église, les étapes de notre foi à chacun sont toujours marquées par la rencontre avec le Christ.

Dans la cathédrale d'Évreux vient d'être restauré un superbe vitrail représentant les disciples d'Emmaüs. Le Christ y apparaît comme un voyageur. Il est parti à la rencontre de deux hommes découragés. Il les a rejoints dans leurs questions. Il leur a parlé, les a éclairés de la Parole, leur a ouvert les yeux par le pain partagé. Il les a renvoyés aux apôtres pour devenir avec eux témoins de la Résurrection.

Emmaüs est un itinéraire apostolique, une invitation pour l'Église et pour l'évêque à servir la rencontre du Seigneur avec tous, sur leur propre route, dans la proximité, en leur permettant de découvrir que leur vie a un sens.

Servir la rencontre, c'est tout faire pour que les chrétiens aient le désir de se retrouver pour partager la Parole, de se mobiliser pour se nourrir ensemble du Pain. C'est alors qu'ils se réchauffent dans leur élan pour suivre le Christ, reprendre la route, communiquer l'Évangile.

La chance de l'évêque est d'être en communion-communication avec de multiples personnes et groupes. La vie de l'Église est vivifiée de multiples réseaux où *circule* l'Esprit.

---

### Favoriser la rencontre de l'autre un programme pour le diocèse et pour la vie religieuse apostolique

---

La vie religieuse apostolique y tient une place privilégiée.

Ainsi, le diocèse d'Évreux bénéficie de la présence d'une communauté des Frères Missionnaires des Campagnes et d'une communauté des Sœurs des Campagnes.

Le Frère Michel Yverneau a écrit : « *Frères Missionnaires des Campagnes, Sœurs, hommes et femmes, des lieux de présence nous sont communs dans un même diocèse, un même pays ; et avec des laïcs, nous vivons des collaborations diverses dans le travail, l'insertion locale, l'animation pastorale... De lieux différents, nous devenons proches, apprenant ensemble à aimer un pays, à y être chez nous* ». Et il précisait encore : « *Nous sommes voués à la fraternité, sans cesse appelés à trouver de nouveaux chemins à la rencontre de l'autre* ».

Ce programme s'inscrit pleinement dans le mouvement du diocèse. Et les deux prieurés sont des implants de fraternité et de rencontre.

## ■ Pastorale

Dans le diocèse d'Évreux, Frères et Sœurs sont engagés de multiples manières dans les réseaux professionnels, dans les organismes de solidarité, dans des lieux d'Église comme le Carrefour Rural, la Pastorale des Jeunes, l'Action Catholique Rurale.

---

### **Les prieurés de Frères et de Sœurs aident à ouvrir des chemins d'avenir pour le monde rural**

---

Le prieuré de Canappeville est un lieu d'accueil largement ouvert au diocèse, aux prêtres et aux groupes. L'Équipe diocésaine de Pastorale Rurale doit beaucoup à la participation des Frères pour permettre la mutation des paroisses rurales et la mise en œuvre d'une nouvelle collaboration entre prêtres et laïcs. Ils ont permis de nombreuses collaborations entre toutes les équipes concernées.

Nous bénéficions aussi de la communication qui est établie entre tous les prieurés des Frères et des Sœurs et sommes enrichis par tous leurs partages de présence et de vie en monde rural. C'est ainsi qu'apparaissent possibles de nouveaux chemins d'avenir pour le monde rural et pour les communautés chrétiennes qui y sont implantées.

Par ces prieurés en Haute-Normandie, nous avons la grâce de la proximité avec les populations rurales et de l'enracinement, la grâce de l'échange et de la rencontre avec les visages multiples, celle aussi de communautés vivantes.

Le secteur du Neubourg où ils ont longtemps labouré voit lever la récolte !



Je rends grâce à l'Esprit Saint de ma place comme évêque au milieu de tant d'hommes et de femmes en qui il manifeste sa force créatrice au service de la rencontre.

**Mgr Jacques DAVID**  
**évêque d'Évreux (Eure)**  
**vice-président du Conseil permanent**  
**de la Conférence des évêques de France ■**